

EL ALCÁZAR

Juan Labrador, 6, pral. - TOLEDO - Teléfono 1458

EDICION DE PROVINCIAS

Año II

Sábado 21 de Agosto de 1937

Núm. 340

La vertiginosa rapidez de nuestro avance hacia Santander, impide al enemigo todo contraataque.

La alegría en Reinosa cuando fué liberada.

Los jefes rojos, en un chalet que abandonaron, dejaron gran cantidad de víveres y municiones.

LEA EN SEXTA PLANA LA CRONICA TELEGRAFICA DE FERNANDO ORS EN EL FRENTE DE SANTANDER

Ha continuado nuestro victorioso avance por el frente de Santander

Es ocupado el pueblo de Vega de Pas, y rodeados los de Alceda y Ontaneda



El mal tiempo no impide nuestro avance en el frente santanderino. Nuevos nombres hay que agregar a los de los pueblos conquistados. Una bolsa, mayor que la pasada, se cierne sobre los restos del ejército rojo.

Perfil del Día

Será ciertamente curioso conocer las Memorias Intimas de Azaña, cuyos tres volúmenes secretos han caído en poder de los nacionales. De ellas sólo se ha anticipado la Impresión de que tales volúmenes, escritos de puño y letra del autor, por lo que su autenticidad es innegable, sobresaie el despreciable concepto que tiene de cuantos personajes le rodean.

Claro que no merecen otro nombre todos los que colaboran con el «monstruo» en la destrucción de España. Pero ¿qué concepto merece a su vez este sujeto, que no es más que un audaz cargado de vanidad y de soberbia? Unos cuantos cucos, por utilizarle para sus maniobras marxistas, y muchos sandios, por pura necesidad, hincharon el embeleco, que ya se creía un superhombre por sólo haber escrito unos ensayos literarios que nadie leyó hasta que el cambio de régimen le dió notoriedad y valimiento. Y desde entonces ese gran carota se creyó en el Olimpo, y desde allí viene despreciando incluso a los cretinos que le ensalzaron.

Lo triste es que desprecia-se el bienestar y la paz de España... ¡para hacer una España mejor! (¡a que tenemos a la vista). ¡Qué enorme estadista!... ¿Lo veis ahora claro, idiotas que así le proclamásteis?

Nuestras tropas alcanzan el kilómetro 353 Los rojos son atacados por el sector de Albarracín, dejando 1.000 bajas

El enemigo se diluye y no hay manera de encontrarlo

Reinosa, 20 (Información especial para EL ALCÁZAR, por FERNANDO ORS).—De tres en fondo, por la carretera, desfilaron esta mañana muy temprano los batallones legionarios «Llamas Negras», que, a marchas forzadas, se dirigían a Ontaneda, en donde esta tarde a primera hora, se encontraban muy cercanos. Aunque los kilómetros a recorrer eran muchos, el parte oficial de anoche confirmó la ocupación de ese otro nuevo e importante pueblo de la Montaña. Las «Llamas Negras» avanzaban sin resistencia, como si se tratase de un simple táctico militar, en el que sólo hubiese interés en que se demostrara la resistencia física que podía oponer un Ejército.

Ya manifesté ayer, que presentarse en Santander sólo depende de la fuerza mecánica que nuestros hombres puedan desarrollar, porque el enemigo se diluye y no hay manera de encontrarlo.

Salvada la cadena montañosa en la que se amparaba la resistencia de los marxistas, la capital de la montaña, como los pueblos próximos, ya no tienen defensa alguna. Nuestras fuerzas vencieron los obstáculos más difíciles y la zona por la que se extendían las fortificaciones enemigas; la entrada en Santander es problema resuelto, sin solución ni demora para el mando rojo.

Debemos tardar unos días más o menos, fíjese el lector que digo unos días y no unas semanas, que serán los necesarios para reparar los destrozos que se han hecho en las carreteras y los puentes, una vez conseguido esto, y será pronto porque ingenieros y pontoneros trabajan sin tregua restableciendo provisionalmente los efectos de las voladuras, pues ya con previsión habían calculado lo que ocurriría y se anticiparon a hacer los preparativos para obviar esos inconvenientes, nuestras fuerzas en escasas jornadas podrán dar el salto definitivo.

En los corrales, se ha observado una concentración numérica que no ha dejado de vigilarse, dando de sus intenciones. No parece, sin embargo, que tengan mucho ánimo para atacar y hay quien afirma que, temerosos de presentarse aisladamente a nuestras fuerzas, esperan a que éstas se encuentren más próximas para rendirse colectivamente y aminorar de esa manera sus responsabilidades.

Que la liquidación de la guerra en el frente montañés puede darse por definitiva, lo asegura el despacho por radio que ha sido captado por nuestro alto Mando, en el que la Junta de Santander, decía al gobierno de Valencia: «Los facciosos avanzan hacia Santander de manera imponente y arrolladora, asaltando todas nuestras posiciones e imponiendo la fuga y la desbandada a nuestros batallones, que se repliegan desordenadamente sin poder trasladar material ni municiones, que en su mayor parte cayó en poder de los facciosos. Es imposible luchar ni contener a un ejército tan poderoso como el que el enemigo nos presenta, con toda clase de elementos, que anulan los escasos de que disponíamos. Las bajas son incalculables y batallones completos se han entregado o fueron hechos prisioneros, con los cuadros de jefes y oficiales. Nuestra situación es tan crítica como insostenible, porque carecemos de todo y estamos además amenazados con quedarnos sin agua, por que el riesgo de caer de un momento a otro en poder del enemigo, no se puede hacer ningún intento para mejorarla, porque no se dispone de hombres y la moral de los que se vieron obligados a retroceder está deshecha.»

Respondo de la autenticidad de este parte, que los marxistas cursaron ayer, en ese argutioso grito se condensa la trágica desesperanza, en la que se debate, sin solución posible, lo que fué ejército rojo de la montaña.

Franco

el Caudillo de España, devolverá al campo, para dotarlo suficientemente, gran parte de lo que hoy absorbe la ciudad en pago de sus servicios intelectuales y comerciales.

Boletín Informativo

Noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día de hoy, 20 de agosto de 1937:

EJERCITO DEL NORTE.—Frente de Santander.—No obstante el mal tiempo y la necesidad de reparar los destrozos llevados a cabo por el enemigo en las carreteras y puentes, ha continuado brillantísimamente el avance de nuestras tropas que después de ocupar Cieca en las últimas horas de ayer, han continuado el avance venciendo la resistencia opuesta por las fuerzas rojas ocupando las alturas de Cotorral, Guztarba, cota 839 y la cota 812, Moruce y el pueblo de Vega de Pas. A la hora de recibir este parte se había llegado al kilómetro 353 de la carretera y se estaban rodeando los pueblos de Alceda y Ontaneda. Se han hecho 300 prisioneros.

Frentes de Vizcaya.—Sin novedad.

Frentes de Asturias y León.—Tiroteos, aumentando el número de milicianos que se presentan en nuestras líneas por estos frentes y que hoy han sido 46, la mayor parte con armamento.

EJERCITO DEL CENTRO.—Frente de Aragón.—El enemigo intentó atacar anoche y hoy nuestras posiciones de Monte Matoron y sierra de Alcubierre siendo rechazado. En el Sector de Albarracín, se ha ocupado por nuestras tropas la importante posición denominada Rincón del Molinero, mediante brillantísima operación en la que se ha vencido la resistencia opuesta por el enemigo al que se le han hecho más de mil bajas, dejando abandonados más de 600 muertos y gran cantidad de armamento y material.

En los demás frentes, sin novedad.

EJERCITO DEL SUR.—Tiroteos en el frente de Granada, Salamanca, 20 de agosto de 1937.—Segundo Año Triunfal. De orden de S. E. el Generalísimo, el general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Por Requejo, Portales y Velada, ya liberados

Reinosa, 20.—(Crónica del corresponsal de la Agencia Faro en el frente de Santander).—Escribo estas impresiones en el corazón mismo de la montaña de Reinosa, a 10 o 12 kilómetros al Norte de la misma. Con la ayuda de unos prismáticos, intento localizar nuestro Ejército de operaciones. Pero en vano. Están ya muy lejos, y sólo consigo ver pequeñas agrupaciones de soldados en servicio de vigilancia.

No se oye el cañón, lo que demuestra el magnífico paseo millar que las fuerzas están practicando en la región montañosa.

Para resarcirme del desencanto de no ver operar a las gloriosas brigadas que tan bravamente están reconquistando el solar de España, organicé una excursión por Requejo, Portales, Velada y Montescalros, en uno de cuyos pueblos (en Osales) verificaron su unión las brigadas de Navarra y las tropas legionarias.

Toda la extensísima zona, comprendiendo varios kilómetros a la redonda, está completamente purgada y limpia de toda planta marxista. La bolsa aquella dentro de la cual se encontraban algunos de los citados pueblos ya ha desaparecido, y no quedan de ella más que los restos de armamento y enseres de toda clase que los rojos no tuvieron tiempo de retirar.

Y quedan también, como en todas partes, restos de barbarie marxista: asesinatos en masa, destrucciones, saqueos. Pueblos he visto en que han desaparecido familias enteras, no quedando una casa en pie, muebles, bibliotecas y objetos de culto destruidos.

En la iglesia de Requejo se ven todavía montañas de casquillos de fusil y grandes char-

cos de sangre. Sin duda, se resistieron y pagaron con la vida la osadía de oponerse a nuestra marcha.

Los campesinos se han reintegrado ya a sus faenas, recogiendo el grano, que encierran en sus paneras.

Una cosa me llena de admiración, y es la de que cómo, habrán podido librarse de la rapiña roja los centenares de reses que pastaban pacíficamente en las dehesas. Pero bien pronto un vaquero descifra mi sorpresa. «¡Como quiere, señor, que las llevaran, si estaban copados! ¡Si no pudieran salir ellos, menos podrían sacar las vacas!» Tiene razón ese campesino.

El panorama que presenta la zona montañosa recientemente liberada no puede ser más halagador. Por todas partes se oyen alabanzas y bendiciones al invicto Caudillo y al glorioso Ejército que manda.

Llegado y conseguido el triunfo, a fuerza de sacrificios de los buenos españoles, con nuevos regenerados lo gozan llenos de contento. Paz, Justicia y Trabajo; de todo habrá.

En su aspecto oficial, continúa el rápido avance de las tropas, conquistando pueblos, pudiendo incluirse en su número Portofu, Santa Cruz de Iguña, San Vicente de la Serena, Molledo y quizás Las Aguas. Esto por el centro. Al oeste, Bárcena la Mayor, Correpoco, Tojos y Colsa. Por el lado derecho, San Andrés, Airaña y posiblemente Vega de Paz.

Como se vé, echando un vistazo al mapa, hay cuatro puntos, de este o oeste, que están seriamente sentenciados; Potes, Sabuñniga, Villacarrido y Ramales.

EXTRANJERO El cónsul francés en Santander recibe orden de embarcar con toda la colonia de su país

La gran batalla de Brunete vista por los extranjeros

Los dos tercios del círculo de Madrid están ya en manos de Franco

París.—Adolphe de Falgairolle publica la siguiente crónica de guerra en «L'Écho de Paris», del 27 del actual:

«Medio mes ha bastado a los Ejércitos de Franco para dar razón de Brunete. La cantidad inusitada de aviones rusos se empleó en su defensa. El inventario de los aparatos de éstos caídos en poder de los nacionales es de 106.

La impresión de la toma de Brunete, pueblo pequeño, sin importancia administrativa, pero de un valor capital bajo el punto de vista estratégico, ha sido tan profunda que los marxistas han tratado de ocultar el mayor tiempo posible ante los suyos. Contaban con que

podrían resistir los «dinamiteros», pero han sido derrotados por los ataques de los nacionales, realizados con una estrategia perfecta. Los tanques rusos creyeron poder avanzar fácilmente en un terreno abierto que se les antojaba propio, pero la Aviación nacional tuvo conocimiento de ello y desbarató sus movimientos y sus planes. Los valles de las proximidades de los ríos Aulencia y Guadarrama pudieron, al comienzo de la batalla, servir a los marxistas; mas la Aviación nacional atacó a fondo a sus grandes masas. La ocupación de Brunete, significa el logro de una situación considerable en favor de los nacionales que ven librada la carretera de Avila.

Burdeos, 20.—El cónsul francés en Santander dió cuenta a su Gobierno de la situación en la capital. Dicho cónsul ha recibido orden de embarcar en un buque mercante francés con los miembros de la colonia francesa.—(D. N. B.)

Se extienda por Levante el movimiento anticomunista

París, 20.—«Le Jour» dice que el movimiento anticomunista se va extendiendo por todo Levante. Agrega que en Alicante se ha manifestado de nuevo el pueblo, pidiendo víveres o que se rindan si no pueden conseguirlos. Los manifestantes fueron ametrallados por la guardia de Asalto. Dicha ciudad se encuentra abarrotada de refugiados de todas partes, que hacen más difícil el abastecimiento, ya que el que se precisa es tan elevado que de ningún modo puede resolverse el conflicto el Comité de Valencia.—(D. N. B.)

Inspección de los aerodromos rojos, y cese de mandos españoles y extranjeros

San Juan de Luz, 20.—Ante los continuos fracasos de la Aviación roja en las últimas operaciones en que intervino, se ordenó una visita de inspección a los aerodromos marxistas. Los inspectores eran de origen ruso. Con arreglo a sus informes, han sido destituidos los mandos de nacionalidad marxista española y todos los jefes secretos de Aviación, que eran extranjeros. (D. N. B.)

Agustín la Fuente

Platería, Bisutería y Relojería
Gran surtido en toda clase de
:- :- Artículos :- :- :-
Se hacen toda clase de composuras
Masones, 7 TALAVERA DE LA REINA

AGOSTO 21 1936
EL ALCAZAR
Hace un año

A las siete de la mañana comenzó el fuego de la artillería roja del 15.5 que disparó 12 granadas; a las 11 se reanudó, disparando 24 proyectiles; a las 4.40 rompió el fuego otra vez, lanzando 32 obuses. Las tres veces lanzaron los proyectiles sobre el mismo objetivo, la fachada Norte, con los consiguientes destrozos, que iban determinando la brecha que querían abrir.

A las siete rompieron el fuego las piezas del 7.5, y el mortero sobre la cocina y el comedor.

A las ocho, el enemigo, estaba bécido en Santa Cruz, arrojó sobre Pabelones y Puerta de Herro botellas de gasolina que inutilmente quisieron incendiar con cinco granadas de mano.

Por la mañana, elementos de la Escuela de Gimnasia, ante el avance del fuego por la cuesta del Alcázar, hicieron una salida a la sastrería Gago, trayendo algunas piezas de tela que depositaron en el almacén de la Academia.

A las 11 se vio pasar a una escuadrilla en dirección a Talavera

El coronel Moscardó ordenó que en los torreones construyesen equipos de transmisiones para establecer contacto con las columnas de las que tenía conocimiento por las noticias de las estaciones emisoras por tuguesa e italiana, estas de una manera directa, y de Unión Radio, indirectamente.

Las bajas de este día fueron dos contusas.

Entre las anécdotas del asedio se cuenta la siguiente:

Un día Riquelme se puso en comunicación con Moscardó. El general de los marxistas le invitó a la rendición con palabras falaces como estas:

—Lo que estáis haciendo es admirable; lo reconocemos todos; pero no conduce a nada. Eso es una muchachada, que podemos aplastar, por que sois muy pocos y carecéis de toda esperanza de salvación. Te aconsejo que te rindas, y te prometo que nada os pasará.

A esta pérdida invitación respondió el coronel Moscardó:

—Parece mentira que tú que has aprendido conmigo en esta Academia lo que son las cosas del honor, me hagas una proposición tan deshonrosa, que ningún hombre digno puede aceptar y que todo caballero tiene que rechazar con indignación. ¡No nos rendimos! Porque si no hay otro remedio, nos hemos propuesto que el Alcázar sea una necrópolis gloriosa, y no haremos de él un estercero.

Todos los días personajes y periodistas venían con la esperanza de asistir a la rendición del Alcázar que siempre creían inminente. Los domingos, las expediciones comprendían cientos de milicianos y milicianas.

Uno de los primeros desertores del Alcázar era el «cicero», especialmente encargado de acompañar a los excursionistas. Por lo común, los llevaba al castillo de San Servando, y allí entre los cañonazos y los disparos de ametralladora, recitaba una fantástica descripción de la vida en la fortaleza, a base de la tiranía de los oficiales y forzada su misión de guardias y refugiados, víctimas de espantosas represiones.

¡Qué confesión más hermosa!

Santander.—A última hora de esta noche hablaba la emisora de Santander con la de Valencia y le decía, entre otras cosas:

Queridos: Sois unos carotas. No os habéis preocupado nada de nosotros y nos tenéis abandonados completamente. Pero ya no tiene remedio. Lo grande es que aquí todos son muy valientes, aquí no quiere quedar nadie, todos se quieren marchar.

Y otra cosa que le decía:

«Es necesario, camaradas de Valencia, que el Ministerio de Defensa envíe con toda rapidez... (aquí un cifrado) pases para... (otro cifrado) porque esto... (un cifrado muy largo)»

Ellos se entienden y nosotros también. No hace falta poner mucha atención para darse cuenta. No están muy tranquilos ya y... ¡qué valientes! Todos se quieren marchar. ¡Magnífica confesión!

Los de Largo culpan a Prieto de lo que pueda ocurrir en Santander

Perpignan, 20.—El periódico madrileño «Claridad», órgano de Largo Caballero, culpa a Prieto de lo que pueda ocurrir en Santander. Agrega que se ha demostrado en Brunete que la culpa del desastre en los frentes marxistas es de Prieto.—(D. N. B.)

El Estado Nacional Sindicalista, despertando la VENA HEROICA de la RAZA e implantando la JUSTICIA SOCIAL, reincorpora a las MASAS POPULARES, descarriadas por el virus marxista, a las GRANDES TAREAS DE LA PATRIA.

Preparativo rojo en el frente de Aragón

Zaragoza, 20. (Crónica del enviado especial de la Agencia Faro en el frente de Aragón).—A lo largo del frente rojo continuaba empeñado en hacernos luchar a tiro limpio por las calles de Zaragoza. Desde Fuentes de Ebro—decía—los cañones facciosos continúan disparando sobre la capital, causando muchas víctimas. Y para completar este gran folleto afirmaba seriamente que la radio de Zaragoza comunicaba que la Aviación nacionalista había bombardeado intensamente las casas donde se habían refugiado los insurrectos.

No cabe más imaginación, ni mayor cinismo; pero así hacen la guerra los rojos. Por suerte, unos milicianos pasados a nuestras filas aseguran que cuando allí estaban, en la zona roja, nadie lo cree, y afirman: «Cosas de Lino», porque, según afirman, el reactor del parte oficial es un tal Lino, limpiabotas muy popular, pero que, como se ve, demuestra tener imaginación magnífica. Claro que los zaragozanos, ante tanta desfachatez de los rojos, nos seguimos preguntando: Pero ¿qué pretenderán? Ya alguien muy enterado nos ha respondido hoy: ¿No le quepa a usted du a Los rojos, ante la inminente pérdida de Santander, tienen que intentar algún ataque para distraer la atención de los suyos, y hablar de fantásticas victorias, pues necesitan levantar la moral de los milicianos, que están decaídos, y si no es diciéndoles que en la zona nacional andamos a tiros, y que

cualquier ataque suyo va a ser seguido del éxito más rotundo, no hay forma de que ataquen».

No obstante, los rojos preparan algo por Aragón; pero a la vez estamos segurísimos de que el Mando está alerta y espera, ojo avizor, la llegada de este ataque que tanto reclama la Prensa roja.

Acaso hayan recibido hoy los rojos algún alerta nuestro en determinado frente; pero, en fin, como estas martingalas rojas no tienen importancia, aprovechamos esta calma en los frentes aragoneses para seguir comunicando a los lectores algunos hechos recientes sobre Valencia y Ciudad Real, reclusos por uno de tantos evadidos estos días por los frentes de Teruel.

El miliciano con el que he conversado hoy tiene veinte años; es estudiante de Filosofía y Letras, y salió de Valencia voluntario como medio para huir. El 9 de agosto se pasó a nuestras filas por el sector de Teruel. El 9 de julio del año pasado

sado estaba en Segovia, de donde salió para Ciudad Real, acompañado de un primo suyo llamado Constantino Díaz, que iba a operarse de una úlcera de estómago. El 24 de julio los rojos sacaron de la Clínica a Constantino, fusilándole.

También nos manifestó que en Ciudad Real los asesinatos han sido incontables, entre ellos el del señor obispo. También mataron al diputado de la CEDA, don José María Mateo de la Iglesia, cuyo cuerpo fué destrozado a balazos. Asimismo fueron al domicilio del ilustre cirujano don Luis Hieruelo, secretario de la CEDA, y como no le encontraron, se dirigieron al hospital donde prestaba sus servicios; le sacaron de allí, y le dieron muerte.

Ese día había 60 muertos en el depósito de cadáveres de Ciudad Real, que ha dado, como se ve, una nota destacada en robos, crímenes y saqueos.

Continuó el miliciano explicándonos su odisea hasta conseguir pasarse a nuestras filas, y nos aseguró que, a pesar de todos los folletos rojos, a estas horas, en todas las poblaciones sometidas a la tiranía marxista, están convencidas de que Santander es población virtualmente tomada por el Ejército nacional.

Esto ya no lo dudan ni los propios marxistas.—(Faro).

Uno de los lugares de España, donde mejor se come
VENTA DE AIRES
TOLEDO

LA CASA MAS SURTIDA EN OBJETOS DE ESCRITORIO
Rafael Gómez-Menor
IMPRENTA, PAPELERIA Y ENCUADERNACION
COMERCIO, 57 - TOLEDO

G. briel Castaño Macías
Productos del cerdo y cereales - Especialidad en Jamones serranos
General Valdés, 2.- Teléfono 7.
San Fernando (Cádiz)

Almacén de Tejidos y Confecciones
La Riojana
Pérez Vergara y Cuadrado
Prím, 10 y 12. Teléfono, 1945
CADIZ

ANTIGUA CASA TOVIA
Antonio Rodríguez González
Tejidos. Los mejores precios
Calvo Sotelo, 52.—San Fernando (Cádiz.)

Manuel Gomez Viña
CRIADOR Y EXPORTADOR DE VINOS
Chicana de la Frontera
(CADIZ)

«La Primitiva Competidora»
Fábrica de harinas y pastas para sopas. Especialidad en harinas de garbanzos y maíz, de
MIGUEL PALENZUELA GEBÁ
Sucesor de Agabo Palenzuela Liras
Paseo del General Lobo, 56 :-: San Fernando :-: (CADIZ)

Manzanilla Pasada
«SAETA»
Fsteban Borzano
Sanlúcar de Barrameda
CADIZ

E. RAMOS
:-: Almacenista de Plátanos :-:
PEREZ GALDOS, 1 y 3.-TELEF. 24634
Sarcosurales: Cádiz, Libertad, 21; Me-
llá, López Moreno, 14; Jerez, Pedro
Alonso, 10; Huelva, Raacón, 45.

Manifestaciones del gobernador civil de Toledo, don Silvano Cirujano

400 prisioneros de guerra recogen la cosecha cercana a las líneas de fuego

El 28 de Septiembre será celebrado solemnemente el aniversario de la liberación de Toledo

Le será Impuesta la laureada al general Moscardó

Un gran patriota

Habían sido muchas las tardes que habíamos hablado, había ya recibido pruebas palmarias de su amabilidad y distinción para nuestro diario; pero sin embargo, me sobrecogían el temor y el recelo de mi propia inexperiencia. De un lado, mi juventud y poco valer, y de otro, una vida que ya empieza a recobrar por la vertiente de los años maduros, y que tiene, en su largo historial, demasiados méritos para que yo me atreva a aboritarle.

Sólo dos palabras sobre su situación antes de su nombramiento de gobernador de Toledo, Don Silvano Cirujano es, ante todo, militar cien por cien, verdadero legionario que daña todo cuanto estuviera a su alcance para poderse despojar de algunos años y vestir la gloriosa camisa de la Legión a fin de luchar por España en las primeras trincheras de combate. Sus tres hijos han heredado este espíritu del padre.

La muerte gloriosa de su hijo Marciano, nuestro amigo, es un título más de gloria que puede ostentar con orgullo paternal.

Siempre, durante los años duros de la República, estuvo en la primera línea de combate: noches de insomnio, de trabajos, de riesgo, de peligro, todas ellas han visto el rostro sereno del señor Cirujano que no escatimaba ningún sacrificio por el bien de la Patria, de su España.

Sonó el clarín de la Cruzada de Toledo, y don Silvano fué uno de los primeros en acudir y organizar. Sus hijos le siguieron. De su comportamiento y valentía en el asedio del Alcázar nada diremos, por no dar recelos de adulación. Sólo le contaremos que el día de la liberación salió de la mutilada fortaleza un hombre nombrado gobernador de Toledo, y que ese hombre era don Silvano Cirujano.

La labor desarrollada durante sus primeros días de labor oficial no puede siquiera señalarse en estas cortas líneas. La población, deshecha por las hordas marxistas; el Comercio, arruinado por el rojo, las industrias, cerradas, sin medios de vida. Tal era el aspecto de entonces. El de ahora queda a la consideración de todos cuantos hayan visitado nuestra Capital.

Recuerdo que el señor Cirujano apostó que a la semana de la liberación de la Ciudad habría pasteles en las corrientes. A algunos de sus amigos rieron excépticos; pero el señor gobernador ganó la apuesta. Pocas ciudades que hayan tenido la desgracia de sufrir lo que Toledo, habrán tenido la suerte de recobrar en tan poco espacio su vida normal. Todo ello se debe al interés de nuestras autoridades, que, compenetradas con el sentir de la población, no escatiman cuantos desvelos y trabajo sean necesarios para lograr su completo bienestar.

Esto es, a grandes rasgos, lo que yo puedo decir del señor Cirujano, mientras me responde a las preguntas que le llevo preparadas.

La cosecha

Enterado de que estoy esperando, me hace pasar inmediatamente y con su amabilidad característica, que hace perder todo mi encogimiento, es él mismo quien me sale al paso, de la situación, y me pregunta: ¿Qué quieres que te diga? Maravillado de tanta simpatía y llaneza, casi dejé el tema a su discreción, y con ello creo que salí ganando. Con ello casi adiviné cuál es su primera preocupación: la cosecha.

Fué de lo primero que me habló como el tema más importante en los actuales momentos.

—En todos los pueblos—me dijo—se está llevando a cabo la recolección con gran humanidad. Para poder recoger la cosecha cercana a las líneas de fuego, recibí del general jefe del Ejército del Centro y del capitán de la Guardia civil, señor Córdoba, el que fuesen habilitados 400 prisioneros de guerra, duchos en estas faenas, y a los cuales se les paga el jornal corriente que se acostumbra en semejante faena, porque la Nueva

Las suscripciones

Teníamos interés en saber de fuente autorizada qué pueblos eran los que más se habían distinguido en las suscripciones patrióticas que se han abierto para poder atender a tantas necesidades de nuestra Patria, y por eso seguidamente le preguntamos su opinión sobre la marcha de ellas en nuestra provincia. No hemos terminado de preguntarle, cuando ya ha empezado la respuesta.

—Van bien, aunque no con todo el auge que yo quisiera. Creen algunos que con los pequeños sacrificios que han hecho ya han cumplido con su deber. Los sacrificios y esfuerzos han de ser constantes, como constantes son los sacrificios y esfuerzos de esa juventud que en los frentes de combate tiene expuesta constantemente su vida y derrama su sangre con generosidad para lograr el engrandecimiento de España. Este mismo espíritu debe animar en la retaguardia.

Sea el caso de que los pueblos correspondan mejor que la capital.

Valdeverdeja es digno de figurar a la cabeza. Seguidamente, el Cerpio y Almorox son los que más se han distinguido en sus aportaciones constantes y valiosas, con espíritu de sacrificio y esfuerzo constante.

Para el 28 de septiembre

Ese día es el aniversario de la liberación de los defensores del Alcázar y de la ciudad. Con el deseo de poder anticipar a nuestros lectores el programa de los actos que entonces se pudieran organizar, seguimos preguntando. El señor gobernador nos indica algo de su acertado proyecto. Si Dios quiere,

dice, yo desearía que ese día tuviera lugar la imposición de la laureada al general Moscardó en las ruinas del Alcázar, a la vez que se podía celebrar también el homenaje a la Legión, junto con otros actos patrióticos y militares que constituyeran un digno aniversario de tan gloriosa fecha.

La enfermería antituberculosa —

Hace pocos días dimos la noticia

Un movimiento militar en el Paraguay

El Gobierno obligado a dimitir

Asunción.—Se ha producido una revolución iniciada por la Armada paraguaya. Sus efectivos desembarcaron, y en combinación con fuerzas del Ejército, tomaron todos los puntos estratégicos de la ciudad, instalando ametralladoras y baterías de artillería.

El coronel Paredes, jefe de la revolución, dirigió un ultimátum al Gobierno obligándole a dimitir.

El presidente de la República, al ver que su palacio iba a ser tomado por las tropas, huyó refugiándose en la escuela militar. A ésta llegó el coronel sublevado, quien conferenció con el presidente, diciendo que sólo pretendía la salida del Gobierno, impidiendo el retorno de los liberales al Poder.

Las tropas regresaron sin novedad a sus cuarteles, sin que se produjera ningún choque violento en las calles.

Acompañado del coronel Paredes, el presidente de la República y los ministros de Justicia y Guerra, marcharon al palacio presidencial, aceptándose la dimisión del Gobierno.

Un manifiesto del coronel Paredes

Asunción.—El jefe del movimiento militar, coronel Paredes, lanzó un manifiesto en el que dice que el movimiento no tiene el gózon alguna con ninguno de los partidos políticos, y que el presidente de la República, Franco, continuará al frente del Gobierno, ya que su programa está basado en los ideales del 17 de febrero.

Incita al pueblo a tener confianza y a volver a sus habituales ocupaciones.

Promete solemnemente que ningún grupo político se aprovechará del movimiento militar en detrimento del patrimonio de la nación.

La ciudad ha recobrado su aspecto normal, y los teléfonos y demás servicios públicos funcionan.

Lo que cuenta un oficial rojo evadido de Madrid

San Juan de Luz.—Un oficial del Ejército rojo, evadido de Madrid, ha contado, entre otras cosas, que la casa del duque de Tamames había sido ocupada para Academia de oficiales, y que en ella tuvo ocasión de ver numerosas pruebas de la incultura y el salvajismo de los milicianos.

Durante el invierno, como no había leña ni carbón, los milicianos, para defenderse del frío, quemaron todos los libros y pergaminos de la biblioteca del duque, entre ellos varios manuscritos con miniaturas de extraordinario valor y numerosos incunables.

Ha referido también que la alimentación en Madrid constituyó un problema insoluble.

A los alumnos de la Academia de oficiales se les daba trato extraordinario, lo que arrancó numerosas protestas del vecindario, y ese trato extraordinario consistía en dos comidas del plato único, siempre consistentes en una pequeña cantidad de lentejas o guisantes cocidos.

Rusia codicia los territorios noruegos de Spitzberg

Oslo.—Cada vez se descubre más la codicia que Rusia siente por los territorios noruegos de Spitzberg. A las minas de carbón de aquellos territorios ha enviado peritos y acaba de solicitar permiso para establecer una estación de T. S. H.

A lo largo de las islas de Pvaibard han sido establecidos depósitos de carbón ruso, que resulta más barato que el soviético.

El nuevo túnel que une Alsacia y Lorena

París.—El presidente de la República señor Lebrun, inauguró el nuevo túnel, construido a través de los Vosgos, que une Alsacia con la Lorena.

Asistieron las autoridades, pronunciándose discursos en los que se puso de manifiesto la significación de la nueva obra y su gran utilidad.

La cuestión religiosa en Servia

Belgrado.—Se ha adoptado una resolución por los obispos reunidos en Sínodo, en virtud de la cual se priva de derechos y honores en el seno de la iglesia, hasta que la Junta eclesiástica lo confirme, al Gobierno yugoslavo, presidente de la Cámara y a los diputados que favorezcan el Concordato con el Vaticano.

El jefe de la oposición croata ha hecho saber al jefe de los serbios que los croatas no sienten la necesidad del Concordato.

de que pronto sería inaugurada una enfermería antituberculosa, dotada con cien camas provisionales, y que a su inauguración sería prometida su asistencia el ilustre general Martínez Anido. Todo Toledo sabe la labor benéfica llevada a cabo por nuestras autoridades. Por eso no hicimos una pregunta más sobre tan importante tema. Y con la mayor gratitud hacia el señor gobernador, que tan amablemente nos recibió y nos hizo objeto de sus atenciones, salimos de su despacho, en el que destacan las figuras de nuestro caudillo y de los generales Mola, Sanjurjo y Moscardó, respirando a pulmón pleno por haber salido tan bien parado de nuestro primer apuro, y además dispuestos a repetir la suerte cuantas veces tenga la misma amabilidad en recibirnos.

ANTONIO DE ANCOS



El señor gobernador civil en su despacho oficial

(Foto Rodríguez)

España no quiere explotar a ninguno de sus hijos, proceda del campo que proceda,

Terminada la siega, de acuerdo con la Sección Agronómica, activaremos todo cuanto podamos para sembrar en toda la barbechera, pues no podemos olvidar que Toledo es zona principalmente agrícola, que hace falta resaltar lo necesario que son estos trabajos para normalizar la vida en los pueblos.

BAZAR DOROTEA DE LAS HERAS

(viuda de Lastra)

La casa que más barato vende

Teniente Vicente Pascua núm 3.—Piedrahita (AVILA)

LA VIDA EN TOLEDO | Gran acontecimiento para el próximo domingo

Cursillos de formación del Magisterio

La primera lección del día de ayer corrió a cargo del heroico comandante señor Cuartero, a quien presentó el señor Rúa enalteciendo las virtudes del conferenciante, tanto como profesor de la Academia de Infantería como pun donoso militar defensor del Alcazar.

El tema desarrollado es una exaltación del patriotismo, que en la Guerra de la Independencia contra la astucia y el genio militar de Napoleón fué el momento inicial de la caída de éste.

Pinta caracteres de la mujer española con temple de heroína.

Todo cuanto de patriótico hay en la epopeya del Dos de Mayo sabe el señor Cuartero levantarlo hasta la consideración de los oyentes.

En medio de una clamorosa ovación termina el conferenciante, que abandona el salón ayudado del señor Rúa.

El P. Prieto

El P. Prieto, con la dialéctica y su lógica fundamental, habla a los maestros de la vida de Jesucristo, glosándola en tres términos fundamentales: Jesús centro de la vida, La Redención y Jesús es Dios.

Habla de la amistad como sentimiento que une a los hombres por el afecto y por el amor.

Dios infinito había recibido una ofensa del hombre. Este había roto la amistad con Dios y como ser limitado no podía pagar nunca a la Divina Justicia aquella ofensa. Dios se hizo hombre y muriendo en la Cruz satisfizo al Eterno Padre por los pecados de todos los hombres restableciendo la amistad perdida. Jesucristo es Dios, porque El lo

dice y El lo prueba con milagros y profecías. ¿Quién detiene o vacía las fuerzas de la naturaleza? ¿Quién resucita a los muertos? ¿Y pues Jesús realiza toda esta clase de milagros, Jesucristo es Dios.

Al terminar su lección el Padre Prieto, fué muy aplaudido.

Señorita Méndez de la Torre

Se ocupa de la Pedagogía del Renacimiento. Llama al siglo XII el siglo de las universidades, des tacando el gran valor de San Isidoro.

Empieza el Renacimiento en Italia, siendo este Renacimiento en un principio aristocrático, hasta que, con el descubrimiento de la imprenta se hace un tanto democrático. Nombra a Luis Vives figura cumbre del Renacimiento y base de la pedagogía moderna. Fué interrumpida varias veces con merecidos aplausos por su acertada disertación.

Don Guillermo Téllez

Las diferencias, los temperamentos. Los tipos los caracteres. Texto y observación.

Insiste en los grandes problemas nacionales que se crean cuando de un país entran grandes masas de individuos con otros ideales.

Alude al carácter español que hay que estudiar en la propia realidad, y no con la adaptación de un patrón extranjero.

El carácter infantil tiene dos características: el que puede dirigir y el que tiene que ser dirigido.

Existen tres tipos en la literatura española: Don Juan, Don Quijote y Sancho.

Lo que desean nuestros combatientes

Un micrófono y pilas

El capitán de la sexta bandera de la Legión, don Antonio Galindo, a quien enviamos el altavoz regalado por uno de nuestros lectores, nos ruega que en su nombre hagamos llegar su agradecimiento, así como el del jefe y todos los oficiales, al anónimo donante.

Al mismo tiempo, nos encarece la necesidad de micrófono y pilas, para poder utilizar el altavoz, por si otros lectores de EL ALCAZAR tienen la generosidad de ofrecer selos.

Seguros estamos de que la sexta bandera quedará también complacida en esta solicitud, complemento de la otra, pues la Legión tiene muchos y grandes admiradores, y de entre ellos saldrán sin duda los donantes que les obsequien con los elementos que precisan.

Probablemente, el próximo domingo, día 22, se celebrará en el Teatro de Rojas un acto en el que tomarán parte el excelentísimo señor don Antonio Gálcochea y el ilustrísimo y reverendo Padre Peiró.

Ayuntamiento

Secretaría

ANUNCIO

Por acuerdo de la Excelentísima Comisión Municipal Permanente de 18 del mes actual, se saca a concurso libre la adjudicación del Servicio de Limpieza Pública de esta capital, bajo el tipo máximo de 75.000 pesetas anuales, cuyo acto tendrá lugar a las once horas del día 30 del mes corriente.

Todo lo relacionado con tal servicio puede verse en el Negociado segundo de Secretaría durante las horas de oficina.

Toledo, 19 de Agosto de 1937. — Segundo Año Triunfal. El Secretario, R. Barreiros.

Un rasgo generoso de la Legión

Al visitar al señor gobernador militar este nos manifestó con gran satisfacción el generoso rasgo de la 17 compañía de la 5ª Bandera de la Legión que al llegar de descanso a nuestra ciudad, hizo entrega de la cantidad de 500 pesetas con destino a la suscripción del Acorazado «España».

El hecho nos parece que no necesita comentarios. Todo el espíritu de la Legión se halla reflejado en él. Únicamente le subrayamos con un caluroso ¡Viva la Legión!

EL ALCAZAR en Arenas de San Pedro

Ecos de sociedad

Se encuentra bastante mejorada de su dotación, la esposa de nuestro querido amigo Luis Cuenca.

Relieves de Acción Católica

El virtuoso sacerdote y exquisito orador sagrado, don Juan Antonio Ariño, está organizando, con celo ejemplar, ayudado por nuestra distinguidísima y bellísima presidenta

Los estampados más elegantes los encontrará en la Casa de

Emilio Martínez

COMERCIO, - 36 - TOLEDO

+

CUARTO ANIVERSARIO

Rogad a Dios en caridad por el alma de la señorita

Excmo. Sr. D. M. B. de G. Braxales

Hija de María

que falleció en Toledo el día 21 de agosto de 1933 a los veintidós años de edad habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad

R. I. P.

Sus padres don Vidal y doña Juana; abuelos, tíos, primos y demás familia

Ruegan a sus amistades una oración por su alma.

Las misas que se celebren el día 21 del actual, a las seis de la mañana en la capilla del Hospital Provincial y las de siete, ocho, y nueve, del mismo día en la iglesia de los Reverendos Padres Carmelitas; así como la Exposición del Señor de Manifiesto, que se celebre por la mañana el día 23, en la iglesia del convento de las Gaitanas, serán aplicadas por su eterno descanso.

DIPUTACION PROVINCIAL

Nombramiento de interventor y depositario de la Cooperación.

Después de haber sido nombrado para el cargo de secretario interino don Enrique de Jarner Duran, se procedió al nombramiento de interventor; a lo cual fueron leídas las solicitudes presentadas por los señores concursantes siendo nombrado por unanimidad de votación, don Luis Esparraguera Conde en cuyo alegato constan los méritos siguientes: Tiene el título de interventor de Administración local con el número 93 de la 1ª categoría. Estuvo encargado de la Intervención de Fondos del Ayuntamiento de Ciudad Real durante seis años.

Obtuvo el número 1 en la clase de auxiliares del Ayuntamiento de Toledo durante siete años. Jefe de la Sección Provincial de Administración local, y finalmente tiene hecha la revalida para Maestro de 1.ª Enseñanza.

La clasificación de los demás

concurantes fué la siguiente: número 2; don Antonio Basanta, número 3 don Juan Galdos, número 4 don Avelino Ando ff.

Seguidamente se procedió al nombramiento de depositarios, leyéndose las correspondientes solicitudes de los concursantes y acto seguido se verificó votación; por la cual es nombrado para este cargo, don Argimiro Dorado, que ostenta como méritos los servicios prestados en el Ayuntamiento de nuestra Ciudad, el pertenecer al Cuerpo de interventores de Administración local que desempeñó en Moral de Clatrava y además pertenece al Cuerpo Administrativo del Ayuntamiento de Toledo por oposición. En segundo lugar fué clasificado el solicitante, don Joaquín Picazo Burriel.

Hacemos presente tanto al señor Esparraguera como a don Argimiro Dorado nuestra más cordial felicitación, a la vez que los deseamos toda clase de acierto en tan competentes cargos.

Viuda de José Vélez Sánchez
COSECHERA EXPORTADORA DE VINOS FINOS
ESPECIALIDAD: AMONTILLADO «FINO VELEZ»
Chiclana (Cádiz)

HOTEL GREDO
DE
Dominica González e hijo
ARENAS DE SAN PEDRO (Avila)

Por su excelente CONFORT es preferido por todo el mundo. Diariamente automóviles directos a Avila y Talavera de la Reina.

No confundirse: Como el HOTEL GREDO con sus incomparables habitaciones y su cocina confortante no hay otro en toda la comarca

SPECTACULOS

CINE IMPERIO (de los fichas). Hoy a las 5.30, 7.30

LUCES DEL BOSFORO
Comedia musical por el famoso Galati Gustav Froelich

CINE MODERNO: A las 5.30, 7.30
Harold Lloyd en
LA GARRA DEL GATO

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 19

Datos facilitados por el Observatorio Meteorológico del Instituto de Toledo:

Presión	716,0 mm.
Temperatura máxima	37,8
Idem mínima	26,4
Humedad %	0
Viento	0
Lluvia (litros por metro cuadrado)	0,0

JEREZ - GRAN - QUINA
JUAN RUIZ DEL RIO - JEREZ
busca Agentes con buenos informes y práctica.
CADIZ

José María Sierra
ALMACEN DE COLONIALES
Librería, 16
C - D 12

GRANDE ALMACEN

PEDRO ROLDAN
Plaza del Pan, 3



de sus oídos salvajes con motivo de la huelga que le plantearon.

Félix Moraleda defendió gallardamente sus derechos frente a las imposiciones injustas y tiránicas de su personal, apoyadas en un afán de hegemonía de clase, por la Sociedad de camareros y por toda la organización marxista de Toledo. Al cabo de varias semanas de conflicto, durante las cuales se hizo objeto al señor Moraleda de toda clase de persecuciones, una noche, cuando se retiraba a su domicilio de la calle de las Armas, un grupo de camareros, a distancia, cobardemente, le tiroteó, causándole la muerte.

Los autores materiales del crimen pudieron ser detenidos y condenados; pero, al triunfar el Frente Popular, les alcanzó la amnistía, y cuando regresaron a Toledo, fueron paseados en triunfo, cruelmente, ante el establecimiento de los Moraledas. No les bastó esa venganza. Al producirse la revolución, asesinaron también el 24 de julio al hermano de la víctima, don Manuel Moraleda Miján; buscaron afanosamente a toda la familia para exterminarla, y dieron bárbara muerte al presidente de la Audiencia, señor Martínez de Mandivil, y al fiscal, señor Barrenechea, que habían actuado rectamente en el juicio de los camareros, así como a los testigos señorita Miedes y señor Díaz, que aportaron con valor cívico testimonio de cargo.

En sufragio de las almas de don Félix y don Manuel Moraleda se celebrarán misas, mañana 21, de ocho a nueve, en San Nicolás, y el 23, de siete y media a nueve, en la capilla del Sagrario, de la Catedral.

Reiteramos nuestro muy sentido pésame a toda la familia Moraleda.

de Margaritas, señorita Moreno, la Acción Católica local, o de momento, aspirantado.

El vecindario de Arenas, no dudamos, responderá al llamamiento de 1ª Acción Católica, bendecida y amada extraordinariamente por Su Santidad el Papa.

Necrológicas

D. Juan Pablo Vargas Rojo

El día 21 se cumple el aniversario del vil asesinato de don Juan Pablo Vargas Rojo, vecino de Almoracid, de ochenta y tres años de edad. Ni siquiera su ancianidad puso freno al fiero instinto de los asesinos de las hordas marxistas.

El día 21 se celebrarán misas en sufragio de su alma en la Parroquia de San Justo, actualmente regida por su hijo don Francisco Vargas Rojo, cura párroco de Nambroca, a quien reiteramos nuestro más sentido pésame. A las diez y media se celebrará también un funeral.

Don Segundo Blanco

Las misas que se celebren el día 23 en la iglesia de San Ildefonso, de siete a ocho, como igualmente las que se digan a las ocho en el convento de Santa Ursula y a las siete en Jesús y María serán aplicadas en sufragio del alma de don Segundo Blanco.

La Vela del Santísimo del día 21, de diez a doce de la mañana es también aplicada por su alma.

Misas de aniversario por don Félix y don Manuel Moraleda Miján

El próximo día 23 se cumple el tercer aniversario del asesinato del industrial toledano don Félix Moraleda Miján, a quien los camareros marxistas hicieron víctima

Los rojos tenían magníficas trincheras en Cevatos

Pero no les sirvieron para detener el empuje de nuestras gloriosas fuerzas

Como brinca ahora la risa de este mozo que dejó padres, novia, hacienda, con sus dieciocho años para bordar las rutas gloriosas de nuestra nueva cruzada!

Por la carretera, siempre adelante, sigue el jolgorio de nuestros batallones que avanzan. Los soldados bajan por las barrancadas con las banderas flotando uniendo a la riada que se desborda. Queremos seguirles, pero es imposible. Tardo en recorrer más de hora y media un kilómetro y medio escaso. A los bordes de la cuneta, descansan, rendidos, soldados, falangistas y boinas rojas. La bota pasa de mano en mano, reavivando las fuerzas, porque la caminata de hoy también será larga. Ayer fué de más de treinta kilómetros. ¿Qué hará España por estos muchachos que con chorro de vino, un cacho de pan y un corio de chorizo resisten contentos y animosos estas jornadas en que el temple de los más duros se pone a prueba? ¡Soldados de España, requetés de España, falangistas de España, vosotros sois su gloria, su alma, su corazón y su fe. Por vosotros, por vuestra humildad, por vuestro sacrificio, por vuestra valentía, —trinidad del heroísmo que derrochais— España se ensancha y galopa hacia el triunfo final.

Todo el honor es vuestro. Todo el mérito es vuestro, porque generales, jefes y oficiales que os mandan son también soldados como vosotros, y en el agradecimiento que España habrá de demostraros, todos vais unidos con un solo nombre: el Ejército Español.

No extrañéis que de esta manera rinda mi emoción ante los vencedores del Ejército rojo en los frentes de Santander y antes en los de Vizcaya, Málaga, Aragón y Asturias.

Era obligado que la emisora de Santander tuviese que justificar el desastre de sus milicianos, y confesaba que la táctica rusa—así lo decía y vuelvo a repetirlo: la «táctica rusa»—había fracasado, porque no tenían campo para la retirada, porque nuestros batallones, con poderosos elementos, los empujaba hacia el mar, donde no había lugar de refugiarse. Nunca se hizo declaración más terminante en los partes oficiales de los rojos de desastre tan acusado, pero no era necesario que el locutor marxista montañés lo dijese. En poder de las fuerzas del coronel Alonso quedaron varios jefes y oficiales, un comandante, dos capitanes y un teniente, que ignoraban a dónde se habían dirigido las fuerzas que mandaban, pues les dejaron solos

y nuestros soldados disparaban contra siete oficiales más, que, al darse cuenta de que el Ejército de Franco llegaba al pueblo que ellos suponían en retaguardia, se lanzaron corriendo hacia el campo, para que toda la plana mayor de uno de los batallones no quedara prisionera.

Hice tres días, los macizos domadores por los que serpentea la carretera general de Aguilar de Campó hasta Reinosa, se erizaban de bayonetas enemigas. Esta mañana llegué desde Aguilar hasta Santurce con todo el camino des congestionado, completamente limpias las montañas, con su orgullosa y agresiva altivez rendida. Al salir de Quintanilla empieza toda la zona que los rojos fortificaron. Al lado de la carretera, se extienden los brazos de las trincheras, con los tentáculos que forman los parapetos en donde vigilaban los cañones de las ametralladoras y los morteros y la artillería enemiga. Las trincheras miran siempre hacia Aguilar, por donde presumía el mando rojo nuestro ataque, que se produjo, como siempre, de manera totalmente distinta a como a su táctica convenía.

Las fortificaciones son importantes y debieron emplear muchos brazos, por la extensión de terreno que recorren, porque desde Quintanilla hasta Reinosa, ya no dejamos de ver en todo el viaje el regateo de las zanjas y el brillo del bosque de las alambradas. Curioso me asomo a los corredores en donde setenta y dos horas antes, bullía el hormiguero marxista. Las trincheras están hechas para que cubra la altura de un hombre. De trecho en trecho, la trinchera queda cubierta para que los milicianos se pudiesen comunicar por medio de aquel túnel. Los refugios para los que estuvieron libres de guardia, son cuevas espaciosas protegidas por el mismo terreno. En una de ellas, todavía no se han recogido los camastros y en el centro hay una estufa perfectamente instalada con su tubo que, por un agujero, sale fuera del recinto para que el humo no estorbase.

Los milicianos no debían tener abundancia de comida, porque no se observa, como en otras ocasiones; el abandono del que un ejército numeroso siempre deja rastro.

Papeles diseminados y rotos, si que los hay en abundancia, prendas sucias, inservibles, que demuestran que el equipo de los milicianos no podía ser más pobre, se amontonan por todas partes. En los parapetos inmediatos a la carretera, se ven los alambres cortados que se dirigían a unas zanjas muy profundas en donde debía estar el depósito de dinamita para hacer corte y detener el asalto más tuvieron que huir sin lograr contener, de aquella manera, el rápido municionamiento de nuestras unidades.

A la vista del campo en donde el enemigo se concentraba, se adivinan los momentos de horror que debieron vivir, porque toda la parte del llano es un racimo de hoyos como consecuencia de los efectos del bombardeo. La metralla debió aniquilar unidades completas, porque no quedaba un kilómetro de tierra que no hubiese sido removida. Las explosiones incendiaron toda la maleza inmediata a las trincheras, y esta mañana el fuego todavía no se había apagado. Una mancha negra descubre que los rojos debieron huir alocadamente, pues toda aquella parte de la lánura aparece carbonizada.

El fuego y los cascos bordean toda la cinta de trincheras en las que la resistencia habría sido un suicidio, sin nervios ni voluntad para imponérselo y aguantarlo. La aviación y la artillería barrieron la enorme zona roja en la que no quedó rincón que el fuego y el hierro no le mordiesen. Cuando los marxistas se retiraban, fueron perseguidos en la misma carretera por los explosivos de nuestros trimotores, porque en muchos frechos de la misma, se ven las huellas gigantes de las bombas pesadas.

El mando rojo estaba situado en Cervatos. De allí salieron las órdenes de volar apresuradamente el puente de Quintanilla. Fué la señal de que la retirada iba a producirse durante la noche. En casa del cura, fué alojado un capitán con su hermano que le servía de asistente. Después del bombardeo de nuestra Aviación, los oficiales rojos empezaron a recoger la documentación y el equipaje. Uno de los jefes se despojó de las insignias de su cargo y sustituyó la gorra oficial por una boina y la guerrera y los pantalones militares por un traje de paisano. Por la noche, sin dar aviso a nadie, desaparecieron. Solo el capitán se despidió del sacerdote, quien, en la agitación del mismo y en el subido color de su semblante, observó que no estaba dispuesto a resistir. El cuartel general en Cervatos estuvo instalado en la Colegiala, joya arquitectónica declarada monumento nacional, que se conserva, porque solo sufrió ligeros desperfectos en una de las torres, de reparación fácil y poco costosa.

En las proximidades de Cervatos, acampaban algunas compañías de milicianos compuestas de montañeses y vascos que, tan pronto como nuestra Aviación apareció, abandonaron aquellos lugares. El pueblo es pobre y los enseres de las casas no tenían estímulos para su codicia, pero los pobres caseros han quedado arruinados porque, aparte del ganado que les requisaron sin abonarlo, también al huir se llevaron consigo gran parte del ganado. Lloraba una pobre mujer contando su odisea: «Tres vacas, toda nuestra fortuna, perdida. Y por si era poco, nuestro caserío, ya ve como ha quedado; es la guerra que desataron ellos». Paredes destruidas, el modesto ajuar revuelto, en escombros; la vuelta a empezar después de

Nadie debe dejar de leer

El Sur de España en la Reconquista de Madrid

(2.ª edición aumentada)

de Manuel SANCHEZ del ARCO
De venta en librería C. GARIJO.
Comercio, 59.—Toledo.

una vida de privaciones y ahorro. Habrá que imponer un castigo a los culpables; la reconstrucción de estas pobres viviendas doadas con sus muebles toscos y limpios, que no haya otra pena que esa. Los que fueron leales, como esos sencillos labradores de la sencilla tierra castellana, que reciban ese crédito a su ejemplo laborioso de humilde y devota austeridad.

Desde Cervatos, sin detenerme en Reinosa, llego hasta Canedo. Por la carretera empiezo a encontrar los tanques rojos abandonados. El número 14, acostado junto a la cuneta, el 16, en medio de la carretera, el 3 que lo han tenido que apartar para que no intercepte el paso de nuestras tropas. Ayer fueran ocupados, Fuente del Moro, Haro San Mario, Genhones o sea todas las posiciones que dominan el puerto de Reinosa. Hoy se dedicaron nuestras columnas a flan-

quear la marcha de la operación. El pantano del Torino fué rebasado a primera hora. Bárcena está al pie de las lomas por la que descienden los Requetés y soldados en fraternal rivalidad.

Me encuentro con la Falange burgalesa, que operaba a las órdenes de Moliner. Las alturas, me dicen, están vacías. A esa gente no hay quien la encuentre. Desde que salimos de Cillamayor, no hemos tocado el fusil. A la gente sí que se la encuentra. El coche hace paso a cinco o seis camiones abarrotados de prisioneros, chicos de diecisiete, de dieciocho años a lo máximo. Se dejaron para que dispare unas placas «Ojalá—me dicen—que los periódicos que las publiquen lleguen pronto a nuestros familiares, para que sepan que estamos bien». Van contentos, cantando en compañía de los soldados que los conducen.—F. ORS

Las fuerzas legionarias se apoderan de un tanque francés

Bilbao.—Las fuerzas legionarias venciendo la resistencia que en el día de ayer opusieron unos batallones rojos, persiguieron a estos, logrando apoderarse de un tanque «Renault», gran cantidad de prisioneros, que pasan de los 200 y causaron al enemigo un elevado número de bajas.

Continuaron su avance ocupando importantísimas posiciones de un gran valor estratégico y recogieron varios depósitos de vestuario y calzado del enemigo.

Dos depósitos de municiones en nuestro poder

Bilbao.—Continúa el avance de nuestras columnas por la carretera de Reinosa a Torrelavega, ocupándose el pueblo de Santa Olalla y prosiguiendo su avance hacia Mollado. El enemigo apenas ofrece resistencia, pues es tal la desmoralización del ejército rojo ante nuestro avance, que abandonan material y armamento en cantidad verdaderamente considerable. Han sido ocupadas por las fuerzas legionarias dos depósitos de municiones con una elevada cantidad de este.

Aumenta la desmoralización en el campo rojo

Bilbao.—La desmoralización en las filas marxistas a medida que avanza nuestro glorioso Ejército es mayor cada vez, siendo mayor también el número de milicianos que se pasan a nuestras filas. Son más de doscientos los que se han pasado en el día de ayer por un solo sector.

La angustiosa situación de Santander y los familiares de los combatientes

Bilbao.—Es totalmente completo el bloqueo a que está sometido el puerto de Santander por parte de la escuadra nacionalista. Debido a esto, la situación en la capital de la montaña es cada día más angustiosa. La falta de víveres se hace sentir desde tiempo atrás, ya que los existentes están extremadamente racionados por los dirigentes que, aparte de dar muy poca cantidad, los cobran a unos precios elevadísimos. Es una explotación cruel y canallasca la que estos dirigentes realizan con los familiares de los combatientes rojos, que por falta de brazos en las casas, tienen que conformarse con las ínfimas raciones para el sustento, y que esta cantidad se lleva las pesetas que pudieran entregar al padre o hijo que se encuentra en el frente.

Siempre el mismo proceder, en estos dirigentes. Sojuzgado el pueblo por el hambre, tiene que someterse a su criterio.

FARMACEUTICO para Regentarse ofrece

Dirigirse a «Anunciata»
Redacción de EL ALCAZAR

Casa Diaz
La mejor en flambres
TOLEDO

FERRETERIA «EL LLAVÍN»
JOSE MEDINA
CALLE DE PÍ Y MARGALL, 20 AL 24
SEVILLA

Los españoles

hemos de entregarnos ahora a una apremiante labor colectiva: la de elevar, engrandecer y fortalecer a España.

Tenemos un Caudillo y tenemos fe. España será una, grande y libre porque Franco nos manda y porque los españoles sentimos como él.

¡Arriba Español

Compañía Telefónica Nacional de España

Aviso a los obligacionistas

A partir del día 23 del presente mes de agosto se pagarán los cupones números 32 y 33, cuyos vencimientos tuvieron lugar en 1.º de abril y 1.º de julio del corriente año, respectivamente.

El pago de los mencionados cupones, que sólo afecta a los títulos que radiquen en la zona liberada por el glorioso Ejército Español, se efectuará en los Bancos a continuación enumerados o en cualquiera de sus Sucursales, filiales o Agencias sías en el territorio ocupado:

Hispano Americano, Bilbao, Español de Crédito, Urquijo, Herrero Ruizpuzcoano, Mercantil y Pastor.

Los referidos Bancos se cerciorarán de la legítima posesión de los títulos antes de llevar a efecto los pagos. (Decreto número 119 de la Junta de Defensa Nacional, inserto en el «Boletín Oficial» de 22 de septiembre de 1936).

Corresponde percibir pesetas 5,25 por cupón, deducidos todos los impuestos.

Valladolid, 9 de agosto de 1937.—Segundo Año Triunfal.—El Consejo de Administración.

La vertiginosa rapidez de nuestro avance, impide al enemigo todo contraataque

Osorno, 20. (Información especial para EL ALCÁZAR, por Fernando ORS).—Después de la conquista de Reinosa, nuestras fuerzas aseguraron la dominación de la Constructora Naval, apoyándose en las alturas que la dominan desde Matamorosa, y el comandante aragonés don Juan Valdés, al mando del primer cuarto de Bailén, sorprendió al enemigo en la Factoría, obligándole a retirarse y atrincherándose nuestras fuerzas en el mismo recinto de la fábrica que quedaba en nuestro poder. Los milicianos intentaron la voladura de algunas naves y consiguieron sabotear algunas máquinas; pero, afortunadamente, como nos ha dicho el director de la misma, al que los revolucionarios quisieron obligar a que secundase sus planes de destrucción, naturalmente que sin conseguirlo, los daños son reparables y se podrán corregir pronto. La maquinaria de producción más importante está intacta, como así mismo la Central eléctrica y los hornos de fundición. Esta mañana recorri detenidamente todos los departamentos. El bofin conseguido por nuestras fuerzas es incalculable por su cuantía y valor. Había un tren con seis o siete unidades repletas de municiones, piezas de Artillería, tractores, bombas para la Aviación y otro material que estaba a punto de salir y que la llegada de los bravos de Bailén impidió que los marxistas se lo llevaran a Santander. Apiladas había más de 12 000 granadas del 155 y 40 piezas de Artillería del 150 completamente terminadas, que el enemigo, a pesar de cuanto hizo para conseguirlo, no pudo retirar ni utilizarlas.

También ya a punto de prestar servicio había un carro blindado, varios tractores y cureñas para los cañones y piezas blindadas de protección. Varios vagones habían entrado en los distintos departamentos, y al inspeccionarlo hemos visto que estaban cargados con bombas de Aviación de 300 kilos en cantidad abundantísima, y las pilas de proyectiles de cañón y bombas para la Aviación estaban ya preparadas en los andenes para embarcar. El último turno que trabajó en la fábrica, cesó a la una de la tarde del domingo. Se componía de 800 operarios especializados. Se trabajaban las 24 horas, con un conjunto de 2 400 hombres. En los alrededores de la Factoría fue interceptada por nuestras tropas una batería antiaérea en perfecto funcionamiento, y después de Matamorosa, en el puente de piedra que une a este pueblo con la Factoría, coparon nuestras fuerzas nueve piezas del 1270, cuatro del 75, dos del 10 y una del 1240. Todavía cuando hemos llegado, algunos de estos cañones estaban bajo los arcos del puente en la misma situación que los abandonaron los marxistas, que de tal manera fueron sorprendidos, que no tuvieron tiempo ni de desarmar las piezas esenciales de su funcionamiento. Tampoco se les dio tiempo para volar los puentes, pues aunque estaban preparados para ello, no se les dejó que consumasen su atentado. Sólo pudieron hacerlo con el de piedra, que pone en comunicación Reinosa con la carretera general, pero los demás se consiguió que fuesen respetados.

Leves contraataques rojos

Anoche contraatacaron los marxistas a las diez y media, a las 12,15, a la una y cuatro con bombas de mano, con el propósito de asaltar la Factoría y destruir cuanto había quedado y si podían hacer salir los trenes con el material que tenían preparado. Pero los soldados de Bailén respondieron con

Sensación en Santander por la toma de Reinosa

tanta energía y dureza, que los revolucionarios tuvieron que retirarse con bastantes bajas, sin que pudieran dar cumplimiento al encargo que se les había hecho de que, fuese como fuese, la factoría quedara destruida.—Entre el material que se clasificó, en la fábrica hay también una batería completa en reparación y todo el cargamento de electrodos que había llegado ayer de Santander para la fundición, con etiqueta de los Estados Unidos de la Achesombraphite. Tampoco se pudieron hacer los revolucionarios con la fortuna que representa un importante depósito de platino que la dirección de la Factoría pudo ocultar.

Ya señalo que no es posible dar cuenta de todo el material del que se han podido incautar nuestras fuerzas, con un audaz asalto a la Factoría, frente a un enemigo superior en cantidad, y en la forma que estaba dispuesto a defenderse. Algunos de los heridos en el contraataque de la madrugada se dirigían por su pie al puesto de socorro para ser atendidos, y por este motivo iban sin armamento; fueron sorprendidos con la presencia de doce tarques rusos que ignoraban que nuestras fuerzas ya se encontraban allí. El diálogo entre los marxistas y nuestros soldados fue curioso en extremo, porque mientras los nuestros se dieron cuenta del peligro que tenían que sortear, los marxistas creyeron que se trataba de soldados heridos que pertenecían a sus batallones, que se dirigían al puesto de socorro rojo para ser atendidos, preguntándoles que a qué altura se hallaban las fuerzas facciosas. Nuestros soldados contestaron con evasivas porque, como iban desarmados, es resultaba materialmente imposible hacerles frente y procurar reducirlos; pero al interesar los de los carros rojos el nombre de la unidad a que pertenecían y comprobar la ambigüedad con que se les respondía, se dieron cuenta entonces de que estaban en territorio ocupado por nuestro Ejército y sin preocuparse de los soldados que tenían delante, dieron marcha atrás y se pusieron en fuga a toda velocidad.

Alegría del Reinosa español

Previo una operación envolvente nuestras fuerzas penetraron en Reinosa a las diez y media. Los batallones de caballería roja intentaron una carga desesperada, pero fueron pue tos en dispersión por nuestras baterías y por la violenta acción con que nuestros soldados respondieron. El momento de ocupación de la importante población, quedará siempre entre los que lo presenciábamos. La población se arrojaba al paso de nuestros soldados abrazándoles y besándoles. El coronel Camilo Alonso no podía evitar su emoción apretado por hombres, por mujeres, por chiquillos que lloraban, gritaban, daban vivas a los que les liberaban de la tiranía roja. El instante era tan hondamente emotivo que ninguno podía sustraerse a él. Los soldados no podían avarar por las calles rodeados por la multitud. No podían dar un paso sin sentir la alegría del pueblo que se desbordaba en transportes de gratitud. Los vecinos se abrazaban también jubilosos de que el momento, que tanto habían esperado, se hubiese cumplido. Las casas se ergalaban con colgaduras; de los rincones donde habían estado escondidas se iban las banderas nacionales, los banderines del requeté, las enseñas de

Falange, que adornaban las solapas de todos los que quedaron. Reinosa volvía a ser española. Las manifestaciones recorrieron las calles cantando el Oriemendi y el himno de Falange. La Marcha Real había sido escuchada silenciosa y respetuosamente. Los soldados, cuadrados; la multitud con el brazo extendido. Todo el mundo con las pupilas brillantes y en la garganta el grito de Viva España que las entrecuchaba. Los balcones eran recimos humanos para presenciar el victorioso desfile del Ejército que derrochaba a la revolución en una de sus más firmes fortalezas; y en los hombres sólo alentaba un deseo, que les arma sen para unirse a nuestras fuerzas y luchar con ellos por la liberación completa de la montaña, encendida ya por el fervor del triunfo que se dirige hacia Santander.

En contraste con la expansión de los que nos esperaban, pero que no llegaron a sentir en los suyos los zarrazos del odio sectario, las mujeres y los niños de los veintinueve guardias civiles asesinados en los días de la iniciación del glorioso movimiento. Las lágrimas abundantes y silenciosas de los familiares de los que desaparecieron una noche y no volvieron a ser encontrados y de los que a la salida de Reinosa aparecieron tendidos junto a la cuneta de una carretera. ¿Cuántos fueron asesinados? Que se conozca, unos cuarenta, pero el recuento se habrá de hacer ahora, porque se dijo de algunos que habían sido conducidos a los barcos de Santander o a Santña y no se pudo conseguir nunca que dieran colicias.

Con nuestras fuerzas entran también los camiones de Intendencia abarrotados de pan, de carne, de vino, de todos los artículos de que hasta hoy se careció.

Se forman largas colas, pero a primeras horas de la tarde toda la ciudad había sido abastecida.

Detenido en la Comandancia Militar se hallaba el Comisario político del Frente Popular de Santander con destino en Reinosa.

No me atrevo a dar número de prisioneros porque quizás me que dase corto. Son muchos, muchísimos, y todos con rostros familiares, con las huellas del hambre.

¿Qué os deban de comer? les preguntó: diez céntimos de pan, arroz o lentejas, un poco de café y a gura vez un bote de leche condensada.

Ahora, los que estábamos en el campo, llevábamos casi cuatro días sin comer.

Mientras estoy interrogando a algunos de ellos, en la puerta del cuartel general, frena a pocos pasos de nosotros un «Chrisler», último modelo, con la requisa del batallón 107 de los revolucionarios. Se presenta cargado de armamento, fusiles y máquinas ametralladoras, que cuando las trasladaban los revolucionarios, fueron intervenidas por los legionarios.

El ejército rojo es una enorme masa en dispersión

Mientras en Reinosa se suceden las explosiones de entusiasmo, que ya no cesarán en todo el día, y las muchachas, enlazadas al brazo de nuestros soldados, recorren las calles rezando su canción victoriosa, nuestra artillería y aviación obliga al enemigo a separarse de las montañas que dan vista toda vía a Reinosa. Los curiosos se agolpan en los sitios que favorece el espectáculo; unos veinte trimotores lanzan toda su pesada carga,

y las montañas retumban por el choque de los explosivos; se ven correr los grupos desconectados de lo que fue ejército rojo, y ahora no es otra cosa que una enorme masa en dispersión. Si nuestras fuerzas no estuviesen rendidas por su marcha sin descanso en estos tres días, estoy seguro de que se presentan en Santander sin que nadie se atreviese a resistirlas.

Al atravesar la carretera veo una columna de gente custodiada por una docena de nuestros soldados. Son milicianos que quedaron escondidos en el bosque y se van presentando a las fuerzas. Los que registran todos aquellos lugares, esta noche, nos dicen, se presentarán muchos más, porque aún no están seguros de que seáis vos otros los que habéis llegado. Señalan los sitios en donde muchos de esos desgraciados permanecen ocultos, después de haber desertado de los batallones rojos. En la carretera aparecen abandonados bastantes coches de turismo y un carro blindado.

Desde Cillamevor, pasando por el puerto hasta Reinosa, las trincheras se suceden en varias líneas. Muy disimuladas, entre los helechos, hay tramos de trincheras que apenas si son perceptibles por lo bien disimuladas que se encuentran. Están protegidas por espesos bosques de espino. La resistencia de las fuerzas rojas, no obstante lo bien que su moral estaba desfondada. En Reinosa estuve leyendo un ejemplar del diario santanderino «República», que en su editorial expresa de manera bien categórica la situación difícil que atraviesan sin ofrecer ilusiones de que mejore. En Castrino de Ona estuvieron a punto de caer en poder de las fuerzas del coronel Camilo Alonso el jefe que estaba al frente de las unidades enemigas y el capitán de Asalto Puig, que dirigía también alguna de aquellas secciones.

Cuando nuestras fuerzas entraron en aquel pueblo, hacía media hora que los aludidos le habían abandonado. Las bajas que nuestras fuerzas han tenido en estas operaciones han sido muy escasas.

En el frente de Villacaryo fue coronado El Escudo, la mejor posición que defiende aquella entrada que el Ejército rojo tampoco ha sabido mantener. Todos nuestros objetivos se van cubriendo en velocísimas etapas. Diez ambulancias han estado haciendo viajes a Santander sin descanso durante cuatro días transportando heridos. No pasarán muchos días sin que nuevas actividades en el Norte tengan descanso definitivo.

Los pueblos abandonados por los marxistas se encuentran en la más absoluta miseria. El alcalde de Arijá, de acuerdo con el comandante militar, suministrará los alimentos gratuitos a toda la población civil hasta que se normalice la situación. Los milicianos abandonaron la ciudad el domingo por la tarde. Por cierto que la habían advertido de que el racionamiento tendría que constreñirse mucho, porque nuestros barcos bloqueaban de tal manera el puerto de Santander, que ninguno de los barcos que lo había intentado pudo franquear la entrada para suministrar material de guerra y minución de boca.

Un chalet de los jefes rojos, abarrotado de víveres

Cuando todo el mundo se quejaba de que llevaba un par de días con unos cuantos gramos de pan, por todo alimento y arroz, yo he

podido hacer un descubrimiento que demostraba el egoísmo de los elementos marxistas en provecho propio. En uno de los chalets destinados a vivienda del personal de La Vidriera, que ocupaba el comandante de las fuerzas rojas, y en una de cuyas puertas había un letrero que decía: «Prohibido el paso sin permiso del comandante», al que he entrado por una ventana que estaba abierta, he hallado en una de las habitaciones un verdadero almacén de comestibles. El pan blanco se había endurecido y estaba amontonado; en una gran pila había sacos de arroz, garbanzos, lentejas y café, varias docenas de cajas con latas de carne en conserva, cajas con botes de leche condensada, conservas de toma e, latas de mantequilla, un saco con patatas, cebollas, manzanas, azúcar y tres o cuatro depósitos con aceite.

He advertido a la gente del pueblo que no creía en aquel acaparamiento, y todos han entrado en aquella vivienda para ver por sí mismos que mi denuncia era cierta y que el comandante rojo se preocupaba de que no le faltase ningún detalle, mientras en la ciudad se carecía de todo. Buscando en las demás habitaciones, se ha encontrado jabón, bujías, toda clase de enseres de aseo y fardos de ropas preparadas, mantas, sábanas, servilletas, toallas, colchas, vestidos de hombre y mujer, zapatos, etc., para llevárselo. En la forma que estaban embalados, y a la puerta misma de la casa, se comprende que la llegada de nuestras primeras avanzadas impidió que el robo se perpetrara.

Los vecinos de Arijá no volvían de su asombro cuando pudieron certificar aquel hallazgo, que fue aprovechado para que la mayor parte calmara esta noche el voraz apetito contenido durante muchos meses.

En esa misma casa había numerosos paquetes de periódicos, de fecha reciente, sin repartir. Se conoce que el comandante no se atrevió a lanzarlos a la calle por la divergencia de opinión que había entre los cronistas de guerra y la vecindad de nuestras fuerzas.

Sensación en Santander por la toma de Reinosa

En Santander ha causado enorme impresión la ocupación de Reinosa. De algunos pueblos aún no ocupados por nuestras fuerzas se ha presentado la mayor parte de sus vecinos con bandera blanca, buscando refugio en nuestras líneas. Dan cuenta de que el Ejército rojo se retira en verdadero estado de prostración, y que dos jefes se han suicidado, sin valor para confesar en Santander la derrota que se les ha impuesto. Uno de éstos es un capitán, está pillado por los rojos como coronel.

He recogido abundante correspondencia de refugiados, en la que éstos dan cuenta a sus familiares de que se aproxima el momento de que las fuerzas de Franco se apoderen de toda la Montaña, y anuncian que se trasladan a Francia, porque en Gijón, a donde los querían conducir, se acercará un tiempo en que estarán peor que en Santander.

Como aquí hay muchísima gente que se niega a ser evacuada, a los que se rebelan y no quieren embarcar se les ha suprimido el racionamiento, por orden de la Junta delegada.

¿De qué poco tiempo dispondrán para ejercer sus funciones!

Nuestros antiaéreos derribaron dos aparatos rojos en las proximidades de Arijá. Uno de ellos tuvo yo mismo ocasión de ver cómo arrojaba toda su carga en un bosque de pinos para poder remon- tarse.

150 barcos capturados por la escuadra nacional

París.—«La Acción Francesa» publica una información en la que dice que, hasta ahora, la escuadra nacional lleva capturados más de ciento cincuenta barcos más de las que conducían aeroplanos, cañones, tanques, ametralladoras, fusiles, municiones, etc., etc.

El botín de los nacionales se ha visto acrecentado en más de tres mil ametralladoras capturadas.

Gran aumento en la producción de hierro en Inglaterra

Londres.—A consecuencia de la mayor actividad de las industrias inglesas, el aumento de la producción de hierro en el mes de julio ha sido el más alto registrado desde septiembre de 1920. La cifra actual para el mes de julio es de 7.129.300 toneladas. La producción del acero ha aumentado en más de un millón de toneladas.

Reunión en Valladolid para tomar acuerdos sobre la creación de una fábrica de tejidos

Valladolid.—Se ha celebrado en el Ayuntamiento de esta capital una gran asamblea de fuerzas vivas convocada por el alcalde de esta ciudad. Tenía por objeto esta reunión tomar acuerdos sobre la instalación en esta ciudad de una importante fábrica de tejidos que se denominará Sociedad Textil Castilla. Ha sido ya concedida la autorización correspondiente por parte del Gobierno del Estado.

Se pronunciaron diversos discursos y hay gran entusiasmo por apoyar el desarrollo de esta nueva industria en Castilla.

Madrid visto desde el frente

Lo que dice el embajador inglés

Hardaya.—El embajador de la Gran Bretaña en el territorio español, y que reside actualmente en Hardaya, al ser interrogado por unos periodistas sobre la evacuación de personas de filiación derechista que están refugiadas en las Embajadas de la capital roja, con testó: «El día 21 del pasado mes de julio, el delegado de la Cruz Roja Internacional de Valencia informó al encargado británico en dicha ciudad que el Gobierno de Valencia había aprobado la evacuación de Madrid de todas las mujeres y niños que tuviesen en el extranjero amigos o familiares que se comprometieran formalmente a facilitarles los medios necesarios para su vida. También aceptó la evacuación de todos los refugiados en Madrid en las Delegaciones y Consulados extranjeros, aunque los hombres que están en edad de luchar o sea los comprendidos entre la edad de diecisiete y cuarenta años, tendrán que ser cargados por otros prisioneros de guerra que están en poder del Generalísimo Franco».

Nuevo Hotel Manolita

Seriedad :: Confort :: El más Acreditado

Teléf. 1600 C A D I Z

Zaragoza solicita que se establezca el Alto Tribunal de Justicia en la capital de Aragón

Zaragoza.—Por iniciativa del Colegio de Abogados, el alcalde, señor Parellada; el presidente de la Diputación, señor Alués Salvador, y el decano de dicho Colegio, se han trasladado a Burgos para pedir a la Junta Técnica del Estado se restablezca el Alto Tribunal de Justicia y que empiece a funcionar en Zaragoza.—(Faro).

Se monta en Cartagena una oficina para provocar conflictos internacionales al mando de un coronel ruso

Salamanca.—Aviadores soviéticos y miembros de una sección soviética de tanques recientemente hechos prisioneros, han declarado que hace poco se han organizado unas escuadrillas de aviones nacionales españoles y cuyas bases están en Murcia y Cartagena. Su jefe es el coronel soviético llamado Petróf. La misión de estos es atacar navíos extranjeros, con el fin de provocar incidentes, siendo estos achacados a los nacionales. El coronel Petróf tiene montada una oficina en Cartagena y trabaja en colaboración estrecha con el capitán de un barco soviético que a su vez manda un cierto número de submarinos y torpederos hispano-bolcheviques, cuya misión es la de provocar incidentes atacando a los navíos extranjeros achacando luego la responsabilidad al Gobierno Nacional Español.

Los miembros de una tripulación bolchevique procedente éste de la unión soviética, han declarado en una reunión que ya habían atacado en algunas ocasiones a barcos de potencias extranjeras pero que hasta ahora no han tenido éxito. La instrucción de los tripulantes de los submarinos es muy insuficiente. Los círculos nacionales españoles consideran estas declaraciones como una prueba más de las afirmaciones recientemente hechas, a saber: Que se trata siempre de procurar que el crédito que tiene la seriedad de los nacionales españoles cerca de los Gobiernos inglés y francés desaparezcan el fin de impedir sea reconocido por estos Gobiernos como potencia beligerante el Generalísimo Franco.

ANTE LA PATRIA

Orgullo de padre

Por E. Prieto Sancha

Es Quijorna pueblo sombrero castellano. Hoy, frente de operaciones, puntal de la Santa Lid, avanzadilla...

Y en casacas de tierra de un sólo piso, en los patios anteriores de cada casa, junto a la iglesia techada de pizarritas, por el suelo pardo de la Plaza Mayor, camisas azules de la Falange abulense Cuatrocientos falangistas que encuadran y componen la octava bandera de Castilla

En la bandera, de a'férez, mi hijo Juan. Tan poco movido era aquel frente que su madre.—¡pobre mujer mía!—, y yo lo visitamos con frecuencia.

La última vez, el día de San Pedro. Juan que, destacado en la posición de Los Llanos bajó a Quijorna en acto de servicio, quedóse con nosotros toda la tarde.

Se hospedaba Juan en una sala sencilla, sobria, continuación en recato monjil de la residencia desde donde, por cuatro años, con el padre Lucio Olavirrieta, de la Compañía de Jesús, practicó sus estudios en la Universidad de Deusto.

Poco después, a las siete, teniendo que regresar de nuevo a la posición, me hizo subir con él al coche no complaciendo a su padre en el propósito de subir también y acompañarnos por considerar peligrosísima nuestra visita a las avanzadas.

En la ruta, topámonos a un sargento de su Centuria que, como nosotros, ascendía a la posición. Juan detuvo el coche, invitó al sargento.

La ascensión surca un altozano de tierra en esponja, sembrada de maleza, gris.

El automóvil queda en un bajo: los parapetos son próximos. Nos reciben el jefe de la Centuria y Fernando Bartolomeo, alférez como Juan

Un poco más adelante, toda la Centuria que, al verme demostró inmensa alegría y afecto juvenil. Yo era el padre del camarada Prieto: un camarada más.

Ya al dejarle, batióme una duda cruel. Días atrás, en aquella misma trinchera donde yo ahora lo quedaba, cumplió veintitún años, pero lleno de espíritu, era hombre de mando al decir de su comandante, y militar guerrero.

Con serena y calmada expresión, me dijo: Mi bandera flota por Dios y por España. Dios está siempre con nosotros y, al que una bala le quita la vida, no muere; que Dios se lo lleva al Cielo para seguir velando y desvelándose por la cristiana Hispanidad. Tened confianza en Dios que Él preside nuestro destino. No te preocupes, padre.

Corrieron presurosos días justos para una semana y el 6 de julio, a primera hora, atacaron los siervos de Moscov. Rechazados en brioso contraataque, a las dos de esa tarde de primeros de julio, cuando las rojas en cobarda retirada huyeron, alargó un cigarrillo al camarada de Candeleda, sargento Macario Sánchez y, preocupado por la suerte de una trinchera más en vanguardia aún, obsesión en él durante la batalla, saltó a campo descubierto e intentó dirigirse allí.

Llovía el fuego de morteros intensísimo, pertinaz. Tablataban ráfagas perdidas de ametralladoras. Todo fue así: el plomo traidor quebrando su arrogancia y dándole al pardo suelo, bajo el cielo azul, herido, malherido...

Re ójleno cuatro camisas nuevas y el sargento. Aún puede hablar: ordena al sargento que lo abandone para asumir el mando de la posición y es retirado a la iglesia.—Hospital de sangre—, donde todo esfuerzo clínico es inútil.

Por la brecha se va la vida y en la evacuación, entrega al médico para mí, la cartera y la pistola con un apretado abrazo para siempre.

Nos ha dejado con la vista fija en Dios, por España, camino de los luceros.

Yo fui hombre de trabajo desde niño hasta los cincuenta y un años que cuento hoy. Llevo cuarenta luchando y anhelante de un porvenir mejor para todos. Y todos cuantos me conocen, saben que siempre he hecho el bien y amé la Patria.

Mi hijo Juan, en estos brevísimos diez meses—diez meses de luto y glorias—ha escrito una página que yo nunca igualaré...

Talavera de la Reina, agosto del II Año Triunfal.

La riqueza tiene como primer destino mejorar las condiciones de vida de cuantos integran el pueblo. El Caujillo de la Nueva España no tolerará que masas enormes vivan miserablemente, mientras unos cuantos disfrutan de todos los lujos

Nuevas manifestaciones del Generalísimo

Bruselas.—El Generalísimo ha hecho nuevas declaraciones a una revista belga, sobre el nuevo ser de España.

Luego de condenar duramente el comunismo, ha afirmado el general Franco, que la nueva España se inspirará en los nobles ideales que constituyen la esencia del pueblo español.

Crearemos miles de escuelas, ha dicho el jefe del Estado.

Mantendremos buenas relaciones con todas las Potencias europeas, excepto Rusia.

No cedaremos ni un palmo de terreno del territorio nacional, ha dicho el Generalísimo.

Las quejas de Marcelino

Trata de justificar su ausencia

Valencia.—«El Mercantil Valenciano», periódico que se publica en esta ciudad, inserta en primera plana una carta que desde una ciudad americana envía contra el director de «Solidaridad Obrera», Marcelino Domingo.

En ella se lamenta del trato recibido del periódico catalán ahora suspendido, que le tildaba de fugitivo, cuando lo cierto es—añade—lo afirma Marcelino—que salió de España por orden del Gobierno para Francia a dar algunas conferencias.

Cuando estaba en París, Azaña le dió a conocer el deseo de Fernando de los Ríos de trasladarse a Norteamérica, lo que así hizo y seguirá haciendo mientras no reciba orden en contrario.

Por lo visto, en la zona roja los periódicos obreros se van ya dando cuenta de los sujetos que mantienen en los pedestales de la popularidad.

Como el caso de Marcelino hay muchos, que poco a poco van saliendo a la superficie.

CASANOVA Y LAGE
Fábrica de Jabón
Bujfas Esteáricas «EL FARO»
Arbolé, 15.—CADIZ

La persecución soviética contra los anarquistas

Caspe.—Continúan los desórdenes en toda esta comarca, motivados por la resistencia de los anarco-sindicalistas a acatar la orden del Gobierno de Valencia disolviendo el llamado Consejo de Aragón. Su presidente, Joaquín Azaña, se trasladó a Barcelona, llamado por el presidente de la Generalidad, pero al llegar a esa población fué detenido por la Policía por orden expresa del Juzgado que entiende en el proceso por contrabando de joyas. El que fué presidente del Consejo de Aragón está complicado en tan escandaloso asunto. Al tenerse conocimiento de esa detención, en esta ciudad los partidarios del disuelto Consejo se rebelaron contra las autoridades designadas por el gobernador general, ocurriendo sangrientos choques entre la fuerza pública destacada por el Gobierno de Valencia y los anarco-sindicalistas.

Los campesinos catalanes se quejan

Barcelona.—En el teatro Gran Price ha tenido lugar hoy un mitin de la Federación Catalana de Cataluña.

Hizo uso de la palabra, entre otros el ex consejero de la Generalidad, Domenech.

Todos los oradores se quejaron de la enorme desorganización que reina en el campo catalán, y acusaron a los hombres de la Generalidad de incapaces y nefastos.

El delegado de la autoridad se vió obligado a retirar la palabra a los acusadores.

El mitin terminó en medio de un formidable escándalo y violentos incidentes.

BOCADILLOS DIAZ
LOS MAS EXQUISITOS
TOLEDO

El alcalde ladrón

Barcelona.— Los diarios rojos de Barcelona dan cuenta de haber sido condenado el alcalde de Cornellá de Llobregat, que se gastó en compañía de su amante Margarita Roca la cantidad de tres mil setenta y una pesetas, producto de los donativos recaudados en favor de los soldados y milicianos rojos en aquella población.

El Café tiene hoy el mejor sucedáneo del Café, que se llama el HORFIL. Por su gran parecido al Café en color, y paladar y baratura, se hace indispensable en todas partes.

Precio del paquete de 1 kilo: 6,50
MANUEL GARCIA MARIN
Beato Diego de Cádiz, núm. 1. CADIZ

Confitería y Fábrica de Mazapán
RODRIGO MARTINEZ
Santo Tomás, 17 - TOLEDO - Telef. 1763
Todos los días pasteles variados y postres de todas clases

BAR CENTRO
PEDRAZA Y FERNÁNDEZ
Plaza del Generalísimo Franco
Talavera de la Reina

Gran Garage Bernal
Teléfono 109
BEJAR (Salamanca)

El Duce dijo ayer en Calatafimi: "Si Madrid no ha caído ya, es porque aún no se le atacó a fondo"

Roma, 20, (madrugada).—El Duce ha dirigido la palabra a los oficiales que intervinieron en las maniobras de Calatafimi. Se extendió en consideraciones de carácter técnico sobre la eficacia de las fuerzas que realizan los supuestos tácticos. Afirma: «Si Ica no pudiese ser inválida. Al hacer consideraciones, por vía de estudio, sobre la guerra de España, el Duce negó que marchasen con lentitud los acontecimientos. Afirmó: «Si Madrid no ha caído ya, es porque no se le atacó a fondo hasta ahora». (D. N. B.)

Presionan a los diputados no extremistas que viven en París para que vuelvan a la sesión de Cortes

París.—El día 17 se esperaba en París la llegada del ministro de Prensa y Propaganda de Valencia, Carlos Esplá. Viene en avión y estará en París un par de días.

El viaje de Esplá se relaciona con un intento de examen sobre el terreno de la posición de varios diputados no extremistas que viven en París y sobre los cuales el Gobierno de Valencia tiene gran interés en que se hagan las presiones necesarias para ir a la sesión de Cortes convocada para esta segunda quincena de Agosto. Según parece, el hecho que ha inducido al Gobierno para convocar esta sesión de Cortes, ha sido el deseo del embajador de Londres, Azcarate, de que las Cortes refrenden de una manera oficial y dando un voto de confianza al Gobierno, la política que piensa desarrollar en Ginebra la delegación española.

El Gobierno de Valencia tiene los ojos puestos en la Sociedad de Naciones de cuya reunión espera, si no acuerda los sustanciosos, al menos la realización de actos de propaganda que considera de importancia.

Shangai está ardiendo por varios sectores

Shangai, 20 (madrugada).—En el puerto se encuentran anclados 22 navíos de guerra del Japón. Shangai está ardiendo por varios sectores. Desde cualquier punto elevado se cuentan fácilmente 42 focos de incendio. La situación de los refugiados en la Concesión internacional se agrava por momentos ante la escasez de víveres, por haberse agotado las existencias. Cada día que pasa, la situación de Shangai es más difícil.—(D. N. B.)

El representante de Italia se encargará de la protección de los intereses lusitanos en Checoslovaquia

Lisboa.—Portugal ha rogado al representante de Italia que se encargue de la protección de los intereses de Portugal en Checoslovaquia, a consecuencia de la ruptura de relaciones entre estos dos países. El representante de Berlín ha sido autorizado por su Gobierno para aceptar la misión propuesta.

El terror es dueño de Barcelona

Bilbao.—Continúan las disensiones entre los elementos anarcosindicalistas y socialistas en Barcelona. Continuamente se registran tiroteos en los barrios de la ciudad, siendo constantes y diarios los cadáveres que al amanecer aparecen en las calles de la capital, de una y otra ideología política. A pesar de la cruel tiranía a que tiene Pizarro sometido el vecindario, nada puede esto para llevar la tranquilidad a la población de Barcelona, que desde hace un año vive en un régimen de verdadero terror.

Ante nuestro arrollador avance en Santander movilizan hasta los 55 años

Salamanca.—En su misión de esta mañana, dice Radio Santander: El enemigo continua su presión agobiadora y terrible. Los mandos rebeldes lanzaban hombres decididos sobre los parapetos defendidos por los defensores republicanos. Las tropas leales por orden del mando tuvieron que retroceder estratégicamente para tomar nuevas fuerzas.

Envista de la situación desesperada, el gobernador civil ha ordenado la movilización forzosa de todos los hombres aptos para llevar las armas hasta los 55 años de edad. Otra orden prohíbe toda conversación respecto a la situación política y militar. Los contraventores serán juzgados ante un tribunal militar de guerra. También se prohíbe hablar lo que venen los campos de combate a los soldados que regresan del frente.

La Prensa francesa comenta nuestro avance en Santander, como perfecto y potente

París.—«Le Temps» del día 17 consagra su editorial dedicado al avance nacionalista sobre Santander las siguientes frases a la actuación de nuestro Ejército: «La Aviación participó directamente en las operaciones, y son palabras de un testigo presencial, el enviado especial de la Agencia Havas, que no fué jamás posible el ver una más perfecta y más potente cooperación entre fuerzas terrestres y aéreas»

Aviones rápidos de observación, escuadrillas de bombardeo en constante relación con el mando designaban a medida que se desarrollaban el avance las concentraciones de tropas enemigas que eran dispersadas...»

Moscú responsable de la ruptura

París.—La ruptura de relaciones entre Portugal y Checoslovaquia ha producido en París gran impresión. Los periódicos de oposición declaran que la responsabilidad de esta ruptura recae sobre Moscú, que sopla el fuego con la esperanza de provocar graves complicaciones internacionales. (Faro).

En el Protectorado francés se expulsa a los que no quieren alistarse en el reclutamiento marxista

Orán.—Los franceses están reclutando forzadamente a los españoles de 20 a 35 años no nacidos en Orán, para enviarlos a la España roja. Últimamente, el mes pasado embarcaron 1.300 hombres entre españoles y extranjeros con destino a la zona marxista. El reclutamiento se extiende a las gentes del Sahara, Rif y resto del Magreb que se encuentran en Orán, siendo expulsados los que no quieren enrolarse.

Se sabe además que los colonos se han quejado de estas expulsiones

Portugal rompe sus relaciones con Checoslovaquia por negarse ésta a cumplir el contrato de provisión de armamento

Roma.—Portugal ha roto las relaciones diplomáticas con Checoslovaquia por la negativa del Gobierno checo a cumplir el contrato de provisión de armas militares a la nación portuguesa.—(Faro).

La Prensa italiana elogia el digno rasgo de Portugal

Roma.—Comentando la decisión de Portugal de romper las relaciones diplomáticas con Checoslovaquia, «Il Giornale d'Italia» escribe:

«El gesto resuelto del Gobierno portugués expresando su justo sentimiento de dignidad ofendido, no podrá dejar de encontrar la comprensión de todas las grandes y pequeñas potencias adheridas a la política de No Intervención, deseosas del respeto recíproco internacional. La negativa del Gobierno checoslovaco a cumplir el contrato de provisión de armas a Portugal quiere expresar evidentemente una sospecha sobre el destino final de estas armas. Por lo tanto, el Gobierno de Portugal rechazará con razón esta sospecha, y subraya su sentimiento con la ruptura de relaciones diplomáticas con Checoslovaquia.»

No se puede olvidar que el material de guerra checoslovaco es empleado hoy por los rojos españoles, y no precisamente en homenaje a la política de No Intervención.—(Faro).

por coincidir con la siega, en vista de lo cual las autoridades han dado un plazo de tres meses para realizar la expulsión de aquellos que se nieguen a enrolarse.

Franco

quiere una nación fuerte y libre, basada en la dignidad humana, en la integridad del hombre y en su libertad, como valores eternos e intangibles

La "No Intervención francesa,"



Sevilla (12 noche).—El general Queipo de Llano comenzó anoche su charla diciendo:

«En este mundo está visto que no se puede buscar la justicia por ninguna parte. Esto ha hecho que el encargado de Negocios Extranjeros de Francia haya protestado porque la Prensa alemana ha publicado unos documentos que atestiguan la ayuda de Francia a los rojos españoles.»

«Que de un aeródromo francés donde había aviones detenidos por las autoridades hayan desaparecido diez y que precisamente hayan llegado a Barcelona, ¿quiere decir que Francia ayuda a los rojos? Cuando los pobres huídos de la zona marxista llegan a Francia, si logran burlar la vigilancia roja, ¿cómo escapan de esos gendarmes y guardias móviles? Por parte de estos agentes son objeto de insultos, vejaciones, etc. Todo esto porque huyen del marxismo. Con lo delicioso que debe ser vivir allí.»

«L'indépendance», aludiendo al regreso de unos cuantos inscritos en las brigadas internacionales, hace referencia a la situación de éstos. Según estos muchachos, hay muchos detenidos en las cárceles de Barcelona, por tratar de abandonar los puestos de combate. No han obtenido permiso ni una sola vez y no han percibido los haberes que se les dijo, hasta el extremo de haberse tenido que pagar ellos el viaje. Esto es marxismo puro.

Parece que el Gobierno de Valencia no anda bien de dinero, hasta el punto de no recibir a una comisión catalana que venía para obtener un empréstito del Gobierno de Valencia. Y sin la ayuda de Valencia, ¿qué va a ser de Barcelona?

No parece muy grata la situación. Ya se sabe la falta de víveres y alimentos porque se atraviesa. Se llega al extremo de que se dan sólo dos terrones de azúcar para el café.

«El Diluvio», periódico catalán, se refiere en un artículo a que como el Banco de España no acepta los billetes de la Generalidad, los estancos se niegan también a recibir esos billetes.

Hace mención el general al discurso de la Pasionaria y a un suelto del «ABC» rojo que excitan a las masas a seguir cometiendo crímenes y atropellos. Y hace mención de este proceder a los Gobiernos que consideran legítimo al de Valencia.

Termina dando cuenta de los embustes de las emisoras rojas con respecto a nuestros avances en el frente de Santander y dando cuenta de las operaciones del día de hoy.

Hoy tendrá luz Reinosa y tenemos la sed de Santander en nuestras manos

Reinosa, 20 (Por TEBIB ARRUMI).—En el día de hoy se ha librado una ruda y continuada batalla, en la que, hay que confesarlo, no hemos podido vencer al enemigo. A punto hemos estado de ver parado en seco nuestro avance, y hasta tener que retirarnos, ante la tenacidad del adversario, porque éste ha recibido un formidable refuerzo. Esta es la verdad, no quiero ocultarla.

Tranquilizaos, amigos, tranquilizaos. La dura batalla se ha librado entre el sol y las nubes. Estas son las que en realidad han resultado vencedoras, si bien no han conseguido detener nuestra veloz progresión hacia Santander.

A pesar de la niebla y la lluvia, nuestras columnas han seguido avanzando sin apoyo alguno de aviación, que no ha podido, naturalmente, volar. Ni siquiera el apoyo artillero indispensable. Como he dicho antes sólo a cortos intervalos algún rayo de sol, atravesando las nubes, desgarraba la niebla, y dejaba ver momentáneamente los objetivos. Pero, como por suerte no tenemos, en realidad, en el frente de Santander que combatir a más enemigo que el meteorológico, hemos seguido avanzando

a lo largo, a lo ancho y en fondo.

La brigada de Navarra se adueñó de Santa Olalla, magnífica posición. Solo en Santa Olalla se vio precisada a combatir, aunque poco tiempo, con el inevitable final de la huida desordenada del enemigo. Los prisioneros por este sector son ciento cincuenta.

Otra columna avanzó hasta Quinto y Arriero. Y ahora una gran noticia: en Quinto está la fábrica que surte de energía eléctrica a Reinosa, y esta población tendrá ya luz esta noche.

¿No os parece bastante? Pues hay otro noticia. Y éste, definitivamente apastante: en Arriero podemos cortar la conducción de agua potable a Santander. Así, hacéos cargo: Santander, con tres o cuatro veces su población ordinaria, sin víveres ni moral, llena de heridos y fugitivos, y además, si nosotros queremos, condenada al terrible tormento de la sed; ¿os dáis cuenta de cuál es su situación? Los legionarios, por su parte, no se han estado quietos, y entre la densa niebla han avanzado en fondo más de 10 kilómetros hacia Santander, llegando al kilómetro 344 de la carretera general de Burgos a Santander, tomando el Rosario, la Barra-

ca y Bagoitia. En el momento en que yo me retiraba del campo, según su avance, habiendo rebasado San Pedro del Romeral.

No he terminado aún, porque por el flanco derecho de todo el frente de ataque otra columna, compuesta en su mayoría por requetés y falangistas, avanzó al comenzar la tarde y está atacando ya a la entrada de Vega de Pas. Todo esto se ha logrado con un tiempo hosco, a ratos pésimo, y sobre todo teniendo que salvar el obstáculo extraordinario de haber sido volados todos los puentes y alcantarillas de todas las carreteras.

En esto de volar puentes y alcantarillas, se ve que los rojos son maestros.

Es decir, no tanto, porque yo mismo con mis propios ojos, en el puerto de El Escudo, he contado hasta cinco cortes completos por voladura, pero bien es verdad que también he contado 31 cadáveres de milicianos rojos de tal manera destrozados, que han sido víctimas propiciatorias de las explosiones de dinamita, que sin miramiento para ellos colocaban los fugitivos camaradas. Marxismo puro, que diría el admirable y respetado general Queipo.